

Homélie 25 12 2022

La conscience que nous avons de notre monde a atteint une dimension universelle : ainsi, les contacts peuvent s'établir instantanément d'un bout à l'autre de la planète... la fonte des glaces concerne tous les continents... l'évolution du climat touche tous les peuples ... et chaque pays est tributaire de l'économie planétaire.

Or, le texte de Luc que nous lisons à chaque fête de Noël, nous dit à sa manière, que la naissance du Christ a une portée universelle. C'est pourquoi le récit évoque tous les éléments qui composent notre univers.

Le monde de la ville rejoint celui de la campagne par les déplacements de Joseph et de Marie qui quittent Nazareth pour se retrouver en pleine nature.

Au niveau humain, toutes les catégories sociales sont évoquées : ainsi l'empereur Auguste et le haut fonctionnaire Quirinus sont inséparables de ces bergers qui passaient la nuit à la belle étoile pour garder les troupeaux.

De plus, dans notre récit, le monde humain, est inséparable de celui des animaux : c'est dans une mangeoire, que Marie, nous dit-on, déposa son bébé. Et pour montrer l'universalité de cet événement, ce minuscule coin d'étable, ce point où la fragilité humaine se manifeste en un petit bébé, est mis en relation avec un recensement de toute la terre.

Tel est l'universalisme du récit de Noël ! Pour nous rejoindre aujourd'hui, cette naissance est marquée par un contraste entre la nuit et la lumière, contraste qui nous fait passer à un second niveau de lecture : nuit d'un monde sans Dieu et lumière de Dieu pour le monde, signalée par l'évocation poétique d'êtres célestes !

Car c'est là, au cœur de l'histoire, au milieu de la nuit, qu'une lumière apparaît pour désigner l'enfant qui est né ! C'est là, au cœur de la nature sauvage endormie, que jaillit une parole d'espérance qui se focalise sur l'enfant de Noël.

Pour tenter d'éclairer le message de Noël, et sa portée universelle, je n'ai pas trouvé mieux que ce conte de sagesse qui articule justement 'nuit et jour' avec 'ténèbres et lumière' : c'était il y a longtemps, très tôt, de grand matin.

Il faisait nuit encore. Un vieux sage et les siens, assis devant la porte attendaient patiemment que se lève le jour. C'est là que ce vieillard vient poser la question : - 'Comment savoir, dit-il, le moment où s'achève la nuit et où le jour se lève ?' Un disciple lui répondit : - 'C'est lorsque les étoiles s'effacent dans le ciel et

que la terre est caressée par les premières lueurs du soleil.' - 'Non', répondit le vieux maître. Un autre osa alors proposer sa réponse : 'C'est lorsqu'on peut de loin distinguer un agneau d'un jeune petit chien'. - 'Non', répliqua encore le sage. - 'Mais alors quand est-ce donc ?' demanda le plus jeune à son maître.

Le vieux sage le regarda dans les yeux et lui dit : - 'Tu sauras le moment où le jour se lève, lorsqu'en regardant le visage de n'importe quel humain, tu reconnaîtras en lui ton frère. Jusque-là, il fait encore nuit dans ton cœur.

Car la vraie lumière ne vient pas du ciel. Quand elle naît, c'est du cœur de chacun.

Frères et sœurs, notre monde vient au jour lorsqu'en regardant ceux qui habitent notre terre, nous y décelons une invitation à aimer. Nous chavirons dans la vraie lumière lorsque nous sommes capables de repousser les ténèbres du racisme, de l'égoïsme, de la guerre.

Le jour de Dieu illumine la terre quand notre cœur se réveille et refuse de céder à la violence ou à la haine, ...lorsqu'il ne se limite pas à défendre nos seuls intérêts personnels, lorsqu'il vibre aux besoins vitaux des humains.

Là, le jour se lève ; là, brille la lumière de Noël. Prier ne suffit pas pour que « le jour » advienne.

C'est en posant des gestes concrets de partage et de tendresse, de solidarité et de fraternité, de patience et de paix, c'est en allumant une étincelle d'amour dans le cœur de l'autre que nous verrons l'horizon de notre cœur comme celui du monde, briller de cette lumière invincible, éternelle, qu'est la lumière de Noël, celle de l'amour que Dieu aujourd'hui vient raviver en nous !

Merci à : bernard.dumec471@orange.fr